

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Sábado 10 de Febrero de 1900

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración,  
Imprenta y litografía de Alonso e Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Num. 5.109

Año XVIII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 5 céntimos

No se devuelven los originales

## FRANCES

Se dan lecciones de dicho idioma á precios económicos.

Dirigirse á la imprenta de este periódico.

El doctor Madrazo, procedente de Gijón, á donde le han llevado asuntos profesionales, y de paso para su Sanatorio de Santander, se detendrá en Palencia el día 13 en el Hotel Continental, donde tendrá su consulta de enfermedades quirúrgicas.

## EMPLEO

Con buena comisión se facilita á jóvenes activos y trabajadores que estén aptos para el desempeño de oficinas.

Darán razón en la calle Mayor principal, número 86, entresuelo.

## VENTA

De cuatro casas, en el casco de esta ciudad, una de ellas con espaciosos locales, jardín, cochera, bodega y paneras; también se venden sobre 24 aranzadas de viñedo, al precio de 55 céntimos cepa, tomándolas todas, ó á 80 céntimos por majuelos que convengan al comprador, para tratar, del precio y condiciones, Mayor principal, núm. 254, pral., derecha.

## ASERRADOR

Hace falta uno bien entendido para sierra circular.  
Rizazueta, 30.

## SECCION EDITORIAL

### ADELANTE

Nos dirigimos directamente al pueblo, base y sostén del edificio; nos dirigimos también á las clases medias, nervio del organismo social. Hablamos al vecindario de Palencia, al que afecta real y verdaderamente el problema que se trata de resolver.

No es propia esta hora para las alabanzas, en el caso de que hubiera que prodigarlas, ni para las censuras, que acaso, acaso, sería justo repartir.

No somos ciegos ni sordos. Vemos lo que ha podido hacerse y no se ha hecho y oímos las quejas y los rumores de disgusto. Pero cerramos voluntariamente los ojos y los oídos porque para todo es condición necesaria la oportunidad.

Ahora solo se trata de llevar á feliz término un proyecto que interesa en grado superlativo á la vida de Palencia.

A estas horas se están ya repartiendo al vecindario las invitaciones para subscribirse al proyecto de traida de aguas.

¿Cuál será el buen palentino que deje de aportar su óbolo?

En resumidas cuentas al capitalista, al poderoso, es á quien menos puede importarle la resolución del problema. Aparte de que sus medios pecuniarios pueden siempre facilitarle la vida cómoda é higiénica, aun entre la miseria general, aparte de esto, el potentado tiene la facilidad de trasladar su residencia cuando vé su vida más ó menos amenazada.

Por eso son los humildes, aquéllos que no pueden realizar grandes gastos para vivir como la higiene aconseja, aquéllos que están amarrados al duro carro de la necesidad y no pueden ni viajar cuando les conviene ni ir adonde les acomoda, los que han de realizar el proyecto con sus propias y exclusivas fuerzas.

Si el capital viene en su ayuda (tanto mejor! Pero si encastillado en el más refinado de los egoísmos regatea miseramente su concurso... ¡pasémonos sin él!

Demuéstrase una vez siquiera, que bien

puede demostrarse, que la fuerza incontrastable del número, el espíritu bien entendido de asociación lo pueden todo, arrollan todos los obstáculos y proporcionan el triunfo.

No hacen falta aquí operaciones mercantiles ni cálculos de pérdidas y ganancias.

Entusiasmo es lo que hace falta. Ese entusiasmo hijo del convencimiento. Ese entusiasmo generoso que, triste es decirlo, pero es verdad, rara vez sienten los privilegiados de la fortuna.

No es un negocio; lo sabemos. No es una cuestión de ornate; tampoco lo ignoramos. Es una necesidad imperiosa, ineludible. Es que se trata de contrarrestar la mortalidad aterradora de una población antihigiénica; es que se trata de prolongar la vida de los que producen, mil veces más preciosa que la de los que consumen y salvar la existencia de nuestros hijos, de los hombres del porvenir.

Al fin y al cabo, (ya lo hemos dicho en uno de los muchos artículos que á este asunto hemos dedicado), no hay hombre sin hombre. Por alto que cualquiera se halle, por muchos que sus méritos sean, no podría mantenerse ni un instante en la eumbre, sin el apoyo de todos.

Quien no se porta como debe, en el pecado lleva la penitencia.

La suscripción se cubrirá. ¡No há de cubrirse! ¡Pues qué! ¿Dudar de ello no equivale á dudar del patriotismo, mil veces bien probado del vecindario palentino? ¿Pues qué! ¿Renunciar á ese proyecto no constituiría un verdadero suicidio?

Hay que dotar á Palencia de aguas abundantes y se dotará. La vida de un pueblo, el natural movimiento de avance no puede detenerse por nada ni por nadie.

Háganse, pues, á un lado aquellos que aplican á todo el tanto por ciento y el debe y el haber; háganse á un lado y dejen el paso franco á la ola bienhechora del entusiasmo popular.

Apártense, y ya que no inicien el movimiento, no se entretengan en arrojar sobre el fuego jarros de agua fría.

Plenamente convencidos como nos hallamos de la bondad de la causa, nuestra confianza en el éxito no tiene límites.

Adelante, pues. Todos, como un solo hombre, sin reparar en lo que el vecino hace, sin volver la vista atrás, sin fijar la mirada más que en lo que á Palencia interesa, aporten su piedra al edificio en construcción. Todas las pequeñas pasiones deben ceder ante el interés supremo.

## La guerra en el Transvaal

Telegrafían de Ledysmith á *The Morning Post*, que los boers parecen concentrarse al Sur de Mungerhill y al Este de Spionkop, resueltos á oponerse con la mayor tenacidad al avance del ejército del general Buller sobre la plaza sitiada.

Un telegrama de Sterhstroem, dice que el ataque de Birdriversidely por los boers dió lugar á un rudo y encarnizado combate, que terminó con la retirada de aquéllos.

Los despachos referentes á la marcha del ejército del general Buller sobre Ledysmith son bastante oscuros; pero la mayoría de los periódicos ingleses se muestran optimistas acerca del resultado de dicha operación, creyendo que la plaza sitiada se verá en breve libre del asedio y que gracias á la presencia de cerca de 200.000 ingleses en el Africa del Sur, el término de la campaña no podrá menos de ser favorable á las armas británicas.

## EN EL AYUNTAMIENTO

A la sesión celebrada anoche concurrieron los Sres. Pérez Juárez, Obejero, Raboso, Grajal, Ortega Suazo, Colombres, Ortega Bernal y Alonso Alonso.

Leída y aprobada el acta de la sesión ante-

rior, la Corporación quedó enterada de una comunicación del gobierno civil, dando traslado á un acuerdo de la Comisión provincial sobre pago de 484 pesetas 30 céntimos por el 30 por 100 de expropiaciones que la corresponde en el trozo 2.ª sección 2.ª de la carretera municipal de Palencia á Autilla.

Le fué concedido á D. Francisco Puertas el permiso que solicitaba, para proceder al derribo de la casa núm. 6 de la calle de Don Saneho, y que por el señor Arquitecto, se preceda al señalamiento de la nueva línea, en que ha de verificarse la reedificación.

Se aprobó un informe de la Comisión de Policía Urbana y señor arquitecto, concediendo á D. Mamerto Ibáñez, permise para abrir un balcón ó antepecho en la fachada de la casa número 4 de la calle del Cuervo, pero no la ventana por él solicitada.

Se concedió á D.ª Feliciano Juan Luis, una sepultura á perpetuidad en el Cementerio general.

Se acordó pasar á informe de la Comisión de Policía Urbana una exposición de D. Serafin Rodrigo Muñoz, en solicitud de que se instalen dos lucas en el camino del Cementerio.

Pasó á informe de la Comisión de Hacienda, para su confrontación la liquidación de intereses, presentada por D. Antonio Marsa, contratista que fué de la galería de aguas en el páramo de Autilla.

Prévios los informes de la Comisión de Hacienda, se concedió ampliación de depósito doméstico al que hoy tiene D. Julián Marcos Regaliza y nuevo depósito de vinos á D. Gustavo Roldán.

Les fué concedido trigo del pósito á varios labradores que lo solicitaban.

Se aprobó la distribución de fondos formada por contaduría para atender á las obligaciones del mes actual.

Se aprobó también el expediente incoado para solicitar del Gobierno algún socorro por la pérdida de las cosechas de cereales y vinos en el año último.

El señor presidente dió después cuenta, de los discursos pronunciados en el Congreso y el Senado por los señores Calderón y Pelanco, en pro de los intereses de esta provincia.

Y por último el Sr. Grajal, propuso que se pusiera en vigor el reglamento para la organización de la banda municipal de música, anunciándose todas las vacantes que resulten hoy en dicha banda.

Y como no hubiera otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

## La Exposición de Murcia

Cada día que pasa es mayor el entusiasmo que despierta la Exposición Industrial, Agrícola y Minera, así como las magníficas fiestas que se celebrarán en el próximo Abril.

La construcción de los tres pabellones generales hállase en punto de terminar.

Todos los Ayuntamientos de la provincia contribuyen á los gastos de la Exposición.

Algunos pueblos, entre ellos Jumilla, harán pabellones particulares para exponer sus productos.

Hay muchas instalaciones pedidas por casas industriales de toda España.

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid Zaragoza y Alicante ha concedido billetes baratos en sus líneas del Mediodía durante el tiempo que esté abierta la Exposición.

## Sección agrícola

### Algo sobre injertos de la vid

En el problema de la replantación de la viña por medio de cepas americanas, dos son los factores principales que hay que atender; la acertada elección de la planta que ha de servir de pié ó patrón, y la operación del injerto.

De nada servirá que, atendiendo al primer factor y acertando á plantar la variedad ame-

ricana que más se adapte á cada clase de terreno, se obtenga la más hermosa plantación americana, si al querer convertirla en viña productiva mediante el injerto, no se acierta á practicarlo de la manera más perfecta posible. Tanta importancia tiene lo primero como lo segundo; así se explica que ambas cuestiones hayan llamado igualmente la atención de cuantos viticultores se han ocupado de la replantación de los viñedos filoxerados.

En la imposibilidad de ocuparnos de ambas cosas, nos limitaremos á decir algo sobre los injertos por ser más de actualidad.

Opinamos que en esto, como en la generalidad de las cosas, todo cuanto se diga en absoluto, es inútil, cuando no falso, y la prueba de ello es, que si un sistema de injerto fuere perfecto, y por lo mismo llenase todas las necesidades, siendo aplicable en todos los casos y condiciones, holgarían los demás y nadie hubiera intentado perfeccionarlo.

Si se han ensayado tantos sistemas (más bien variedades) de injerto, es porque falta algo á cada uno de los anteriores.

Efectivamente así el injerto á la inglesa como el de corona, llamado á la catalana, reconocidos como buenos, tienen sus partidarios, porque, en realidad, cada uno de ellos ofrece alguna ventaja sobre el otro, en compensación á los inconvenientes que cada uno presenta.

Que la soldadura del injerto á la inglesa acostumbra á ser más perfecta que otras, no cabe duda, porque es muy fácil que adapten bien las superficies del patrón y de la púa cuando ambos son del mismo diámetro; pero esta condición indispensable hace que no siempre pueda practicarse dicho injerto.

En cambio, el sistema de hendidura á la catalana, que permite injertar pies de distintos tamaños y aún poner dos ó más puas sobre un patrón muy grueso y robusto, exige que la púa esté más bien cortada de lo que se acostumbra y llene por completo la hendidura del patrón para que no quede un vacío que modifica la circulación de la savia y dá lugar á una podridura más ó menos lenta del centro de la cepa. Así se observan todos los años cepas al parecer bien injertadas porque se han soldado las pieles y se ha establecido la circulación periférica, pero que á medida del tiempo van perdiendo en lozanía, y acaban por morir á consecuencia del aumento que adquiere la caries ó podredura interior. Muchas veces se ha atribuido la muerte de bastantes cepas á la falta de adaptación del patrón ó á poca afinidad de éste con la púa, cuando no es más que poco esmero en practicar el injerto.

Los defectos ó imperfecciones de los injertos practicados en la vid han motivado, pues, los ensayos de otros (casi todos conocidos en arboricultura), y si al principio de la replantación de los viñedos por las cepas americanas no se practicaba más injertos que el de la hendidura común, hoy los ensayos se han multiplicado de tal modo que casi puede decirse que el injerto de la vid puede practicarse en todo tiempo.

Las de corona y los de púa lateral, en sus diversas variedades, así pueden practicarse desde últimos de invierno y primavera como en otoño, cuando el movimiento de la savia está en su último periodo. El de escudete ó de yema sin madera, desde mediados de Mayo á últimos de Junio, según hemos tenido ocasión de ensayarlo. El de yema con madera ó machiembreado, durante Agosto, Septiembre y hasta primeros de Octubre.

Por manera que, no bien acaba el período de injertar por un procedimiento, empieza el de verificarlo por otro.

El injerto es, pues, la operación vitícola que puede practicarse en más épocas y por más procedimientos.

Con ser tantos los procedimientos de injertar aplicados á la vid, la mayor parte pueden dar buen resultado practicados con oportunidad y esmerada ejecución, pero conviene seleccionar y aconsejar un número reducido de variedades para no abrumar á los viticultores, ya que, más que el sistema, el éxito del in-

jerto depende de la época ó momento oportuno de practicarlo y de la buena labor. Precisa no exigir á los operarios mucho trabajo, pero el bien hecho; menos injertos, pero buenos.

Al objeto de hacer estudios comparativos hemos ensayado en nuestra propiedad los distintos procedimientos que nos han parecido racionales y prácticos, y la mayoría de ellos nos han dado buen resultado.

Además de los injertos á la inglesa y á la catalana, hemos ensayado el de *púa lateral* y así en primavera como en otoño obtuvimos satisfactorio resultado, especialmente con los dos primeros.

Hace cuatro años ensayamos también el injerto de escudete ó de *yema sin madera*, análogo al procedimiento Salgues, y, practicado desde mediados de Mayo á mediados de Junio, nos han dado tan excelentes resultados que no titubamos en aconsejarlo á varios amigos nuestros de Sabadell, Castellar, Mollet etc.; proporcioneles un injertador muy práctico, y, hasta la fecha todos ellos están altamente satisfechos de este sistema de injerto, constándonos que el Sr. Bonastre, de San Esteban Saroviras, viene practicándole hace cinco ó seis años en distintas comarcas, especialmente en Molins del Rey, en cantidad de unos 20.000 cada año y siempre con feliz resultado, así por las pocas bajas y perfecta soldadura como por la abundante producción.

Este sistema de injerto herbáceo ofrece, á nuestro modo de ver, grandes ventajas, entre ellas las de no malograr la cepa en caso de no dar resultado y ser económico, por cuanto no se invierten jornales en descalzar y apocar la tierra ni en la limpieza del pie de las cepas cada vez que van saliendo los retoños americanos, como exigen los de corona.

I. V.

## NOTICIAS

Los Sres. Gullón, han adquirido la propiedad de la tejera de los pavos reales que transformarán en tejería mecánica, proponiéndose dar gran impulso al negocio.

En el tren mixto ha pasado para Osorno, el diputado por el distrito de Saldaña, D. Fernando Torres Almunia.

Su viaje no tiene otro objeto, que ver á su anciana madre.

En Santander ha intentado suicidarse tomando una disolución de fosforos y arrojándose por el balcón de su casa á la calle, el diputado provincial y abogado D. Manuel Pico Martínez.

En estado grave fué trasladado primero á la casa de socorro y después á su domicilio.

En la feria de las Candelas que se celebró en Benavente, se hicieron muchas transacciones en ganados; pero el pago por valores según se dice de 100.000 pesetas, se hizo en billetes falsos, todos nuevos, como recién salidos de la estampación.

Con este motivo se instruye diligencia y hay tres individuos detenidos.

Algunos compradores que allí concurrieron, no se sabe donde están.

Ha fallecido en Zamora el director de la Sucursal del Banco de España en aquella capital D. Federico de Alzega y Rech.

Está haciendo el *dengue* bastante daño en Salamanca, á juzgar por las noticias que de allí recibimos.

Muy en breve comenzarán en Sevilla las obras del alcantarillado general.

Se está organizando en Madrid una reunión pública para acordar la forma en que se ha de felicitar al conde de las Almenas por su gestión parlamentaria.

Aumenta la epidemia de peste bubónica en Bombay. Durante un día solo se registraron 508 defunciones.

Según parece, para la próxima Exposición de París se establecerá desde Hendaya un servicio de trenes económicos, siendo el precio del billete 25 francos, ida y vuelta.

Una reciente estadística del movimiento bancario industrial y mercantil habido en España durante el año 1899, nos da á conocer los siguientes datos que se refieren al número de las nuevas sociedades de mayor importancia creadas en el indicado periodo de doce meses.

Se han constituido 23 sociedades de navegación, 7 de crédito, 8 azucareras agrícolas, 6 sociedades de electricidad, 7 mineras y metalúrgicas y 10 de otras diversas clases.

El capital social de cada una de ellos arroja un total de 128 millones de pesetas.

Un curioso dato de la relación que tenemos á la vista, es el siguiente: de las 61 grandes sociedades fundadas el año último, 39 funcionan en la parte Norte de España, 8 en Cataluña y las demás en el resto de la nación.

El señor juez de instrucción ha decretado la libertad provisional de Antonio Dual, acusado de haber robado á Eladio Romero, vecino de Grijota.

Al propio tiempo ha ordenado á este que pruebe la preexistencia de la cantidad robada.

Según parece, el Romero llevaba en la faja tres ó cuatro duros en piezas de diez y cinco céntimos y en uno de los bolsillos exteriores de la chaqueta los veintiocho duros que había traído para comprar un carro de cebada, envueltos en un pañuelo.

Según dice, nadie se acercó á él más que Antonio Dual, quien comenzó por pedirle un cuarto de arroba de patatas y á quien dió una limosna de quince céntimos.

El Dual dice que la cantidad de quince céntimos fué á cuenta de dos reales que el Romero le debía.

**VACANTES.**—Las plazas de inspector de carnes y frescos de Villamayor de los Montes y Madrigalejo, con el haber anual de 110 pesetas, produciendo las contratas unas 130 fanegas de trigo.

Término para las instancias, 15 días.

El director de telégrafos de Zamora, ha remitido informada favorablemente al Gobierno civil la instancia presentada por D. Marcelino del Valle, para el establecimiento de una red telefónica en aquella capital.

Ha sido nombrado Notario de León, previo concurso, D. Mateo García Buelta.

Se han recibido en esta Delegación de Hacienda las órdenes correspondientes, autorizando la devolución de los ingresos por rendición del servicio militar de los mozos Manuel Estébanez Martínez, de Santoyo; Hermenegildo Fernández Merino, de Villaceto; Dionisio Benito Martín, de Villaramiel; Manuel Costas Alonso, de Bouzas (Pontevedra); Juan de Dios Aguado González, de Frómista; Teobaldo Barcenilla Veguilla, de Palencia; Juan Bravo Bravo, de Bascones.

Se halla vacante la plaza de arquitecto municipal del Ayuntamiento de Astorga en virtud de renuncia presentada por quien la desempeñaba, fundada en el mal estado de su salud.

Se anunciará la vacante por término de 30 días, con el haber de 2.000 pesetas anuales y la obligación de residir en Astorga.

En la Dirección general de Sanidad, se encuentran enfermos de la «gripe» todos los jefes, excepto el director general.

Esto dificulta el rápido despacho de los asuntos de aquel centro.

En Puebla se ha suicidado una bellísima señorita de veinte años por no querer aceptar el novio que le imponía su familia.

Para lograr su intento bebió una alta dosis de ácido nítrico, la que le produjo una larga y horrorosa agonía.

«Las gestiones de un inteligente y activo concejal, tendrán muy pronto como resultado la creación de un Asilo nocturno, donde los indigentes encontrarán lecho y abrigo durante la noche y alimento reparador por la mañana.»

Esta noticia la tomamos de un periódico de la Coruña.

Entre los activos é inteligentes concejales de aquí, no hay, que nosotros sepamos, ninguno que ponga todo su interés al servicio de un pensamiento tan noble como el de que trata, y tantas veces apoyado por nosotros.

La Agencia ejecutiva por débitos á favor del Pósito Municipal de Marcilla; anuncia la venta en pública subasta de una finca en aquel termino.

Sabemos que las cuatro primeras personas que han respondido á la suscripción para la traida de aguas son D. Zoilo Zuazagoitia, don Maximiano Isasmendi, D. Felipe Orduna y D. Pedro Muñoz con 1.000 pesetas cada uno.

Nos complacemos en publicar esta noticia, mucho más por la consideración de que el primero de estos cuatro señores no es vecino de Palencia sino de Villada.

La existencia en la Caja de la Diputación Provincial el 31 de Enero último era de 27.183 pesetas cincuenta céntimos.

Ha fallecido en Carrión D. Gregorio Gutiérrez.

Por renuncia del que la desempeñaba ha sido nombrado representante de la Tabacalera en aquel partido D. Ambrosio Villaverde.

Ha tomado posesión de la notaría de Castriño de Villavega (Palencia) D. Matías Ocampo Delgado.

Las **GOTAS CONCENTRADAS** de **HIERRO BRAVAIS**

Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA**

**CLOROSIS Y COLORES PALIDOS**

El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero.

Se construye jamás.

Nunca ennegrece los dientes.

En muy poco tiempo procura:

**SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA**

Descuérrase de las imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Elíozas.

Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS

Se hallan vacantes las plazas de agentes ejecutivos, para la recaudación de contribuciones en la provincia de Segovia que se detallan á continuación:

Segovia.—Zona primera, fianza, 1.900 pesetas.

Santa María de Nieva.—Zonas primera, segunda y quinta; fianzas 2.100, 900 y 700 id.

Sepúlveda.—Zonas primera, tercera, sexta y octava, fianzas 300, 600, 700 y 400 id.

Cuéllar.—Zona única, fianza 4.900 id.

Riaza.—Zonas segunda, cuarta y quinta, fianzas 400, 500 y 500 id.

Como ayer anunciábamos, mañana domingo, 11 de Febrero, se celebrará en el salón principal del Circulo Republicano de esta capital, una velada política, que dará principio á las seis de la tarde, conmemorando de esta manera la proclamación de la República.

La velada promete estar muy concurrida, pues parece que piensan tomar parte en ella; algunas personalidades del partido.

En vista de haberse desarrollado la epidemia variolosa en el ganado lanar del distrito municipal de La Serna, el gobernador civil ha ordenado que los alcaldes eviten el contacto del ganado de sus respectivos pueblos con el del primeramente citado.

El director general de penales ordena telegraficamente la busca y captura de Antonio Vicente Blasco, fugado de la cárcel de Elche (Alcanta) el día 31 de Enero. Es natural de Elche, hijo de José y de Ana, de 23 años, soltero, jornalero, tiene pelo y cejas rubios, ojos pardos, nariz afilada, boca y cara regulares, barba poblada, color sano y estatura un metro seiscientos noventa milímetros.

En poder del vecino de Torquemada Dario del Rio Villazan, se halla un novillo de seis meses de edad y pelo rojo, que fué encontrado desmandado en aquel termino.

El señor alcalde acompañado de los tenientes ha hecho entrega hoy al gobernador del expediente instruido en solicitud de socorros para atender á los daños causados por los temporales.

Hace pocos dias dabamos cuenta de haber sido herido en el inmediato pueblo de Fuentes de Valdepero, un sujeto de dicho pueblo por un convencino suyo, así como que la herida fué puramente casual.

Pues bien, hoy llega á nosotros la noticia de que el sujeto herido ha fallecido á consecuencia de las que recibiera á las diez de la mañana.

De todos estos hechos tiene conocimiento el juzgado.

### De interés para todos

El *Elkzir Estomacal de Saiz de Carlos*, abre el apetito, tonifica y ayuda á las digestiones.

### Nueva industria

El día 23 del pasado mes de Enero quedó firmada en Madrid la escritura de constitu-

ción de la «Compañía Ibérica de Resinas» con un capital de 1.650.000 pesetas, siendo nombrados del Consejo de administración los señores don Vicente Romero Girón, presidente; don Prudencio Bidegain, vicepresidente, y vocales don Luis Belaunde, don Eduardo Pérez del Molino, don Ubaldo Frances, don Leonardo Corcho, don Luis Palacios, don Juan del Olmo y don N. Rodríguez.

La dirección industrial de este negocio radicará en Madrid y la comercial en Santander, pensando la Compañía dar gran desarrollo á la fabricación de resinas, aguarrás y demás productos derivados del pino.

### Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy.

**Nacimientos.**—Juan de Mata Antolio, en la Casa de Maternidad.—Desideria López Movellán, hijo de Victoriano y Josefa, Estrada, número 27.



### Cháchara

Hará tres ó cuatro días que se reunieron en Guardo, dando un momento al olvido las fatigas del trabajo, varios vecinos, y entre ellos Quicarro el Maulón y Bravo, dos pescadores de empuje, digo, de truchas y barbos, que en su afán de pescar, saben pescarse algunos catarros, sobre todo en estos tiempos que hace un frío de los diablos y viven como las focas bajo hielos sepultados.

Alegres como unas pascuas y haciendo el honor á un jarro que contenía unos litros de vinillo riojano y que si pronto vaciaban llenábanle á cada paso, con ellos hacían coro de risotadas y tragos dos jóvenes comerciantes, el buen Nemesio y Hernando que son según me aseguran, ricos ellos y ellos guapos.

Dicen que el vino les puso un poco calamocanos y que entonces, el Maulón, mirando á los dos muchachos les dijo: «No vos riais que no es pa reirse el caso: amos dicho que esos mozos que *tuviendo* muchos cuartos pretenden á mozas ricas son unos mozos *mu gansos*, y que merecen que á *tós* les desayunen con palos; que *pa* estar bien *repartio*.

señores, es necesario que los que *tien* mucha guitá hagan con las pobres algo: ¿no se ha *quedao* ahora en eso?» —Maulón, en eso quedamos.

Pos bien; ya no hay más *ca* hablar; queda el asunto zanjado, y *obligaus* *vosotros* dos á cumplir este contrato: Que igual el uno que el otro vos casareis no tardando con Saturna y con Fanía, las muchachas de más *garbo* que han *partio* nunca madres en lo que de siglo vamos.

Reunios los vecinos, se comprometen en cambio á asistir á las dos bodas y á pagar todos los gastos. Marchará la comitiva *vestia* de punta en blanco de la casa de los novios hasta el Cristo del Amparo; Adón tocará su gaita y su tamboril Sandalio mientras las mozas y mozos irán al compás bailando sin que me alteren el orden ni de arriba ni de abajo.

Quando *alleguemos* allá que D. Severino, el párroco les case en gracia de Dios; y concluido este *aslo* ya nos tendrá un buen almuerzo *preparao* el ermitaño, de truchas y de gallinas y otras cosas que me callo y cuya fritanga debe tomar Corral á su cargo que según lo hace de bien, yo le aseguro al más majo que nos chupamos los dedos y vaya si nos les chupamos!

Concluyó Maulón de hablar y después de echarse un trago, preguntó:—¿Qué vos parece? —Que está bien—le contestaron. —Ahora—exclamó—el que no cumplirá quedará como un marrano.—

Diz que todos aplaudieron al Maulón con entusiasmo, y que los dos comerciantes se van á casar al cabo con Saturna y con Fanfa, que si en ello no hay engaño, son las muchachas más pobres pero más guapas de Guardo. Ruéganme aquellos vecinos que lo diga en EL DIARIO y yo que por complacerles me despepito, así lo hago: con que, ricos solterones aplicad los comentarios.

LINO G. ANSÓTEGUI.

**SECCION MERCANTIL**

**Palencia, 10.**—Los precios á que se cotizan los cereales, son los siguientes:  
Trigo de 44 á 44'50 rs. las 92 libras.  
Centeno de 30 á 31 rs. fanega.  
Cebada á 25 rs.

**Carrión, 9.**—En el mercado de hoy, han regido los precios siguientes:  
Trigo de 43 á 43'50 rs. las 92 libras; centeno á 29 y 30 rs. fanega; cebada á 25 y 26; avena de 18 á 19; yeros de 36 á 38; titos á 36; muelas á 33; garbanzos de 120 á 180.  
Lechazos á 50 céntimos libra; patatas de 4 á 6 rs. arroba; carnes de vaca y cordero á 110 y 111 céntimos kilo.

Con buen tiempo y con la esperanza siguen los agricultores.

Los mercados se presentan flojos por el retraimiento de los escasos tenedores de granos, por esta causa siguen con precios pagándose á 43 y 43'50 las 92 libras de trigo.

Los campos presentan buen aspecto y dán fundadas esperanzas (salvo una calamidad) que se ha de hacer buena cosecha.

Los mercados de carne continúan en firme y se hacen buenas transacciones en vacuno y cerda.

Como está terminando la parición del ganado lanar, se espera á vender la madre y la

cria juntos por lo que hay pocas transacciones.—*El Corresponsal.*

**Valladolid, 9.**—En los Almacenes generales han entrado 150 fanegas de trigo, pagándose á 46'75 reales las 94 libras.  
En el Canal entraron 300 fanegas pagándose á 46'50 rs. las 94 libras.—*El Corresponsal.*

**SECCION RELIGIOSA**

**Domingo de Septuagésima.**—Indulgencia plenaria.—Los siete Siervos de María, San Saturnino y San Lázaro.  
En la S. I. Catedral predica el Sr. D. Matías Vielva, canónigo.  
En la Compañía son los ejercicios de la Asociación Catequística de San José, á las ocho de la mañana y á las cuatro de la tarde.  
En San Miguel se celebran los ejercicios de la Santísima Trinidad. La misa de Comunión será á las ocho de la mañana. Por la tarde se empezará á las tres y media, y habrá exposición de S. D. M., Estación Rosario, Plática, Triagio, Reserva y Cánticos.  
En San Francisco se celebra el ejercicio de los siete domingos de San José á las seis de la tarde; predicará el padre Emelgo.  
En San Pablo los de la Cofradía del Niño Jesús y de la V. O. T. de Santo Domingo á las siete y media y á las cuatro.  
En la Capilla de la V. O. T. de San Francisco á las mismas horas.  
Lunes.—Santa Eulalia, la Traslación de San Eugenio y San Martín.  
En la Soledad estará S. D. M. expuesto todos los días de esta semana desde las cuatro hasta las seis de la tarde.

**Telegramas.**

**En el Congreso**

MADRID 10 (9 m.)  
Ha producido enorme impresión lo ocurrido en la sesión de ayer del Congreso.  
Puesto á discusión el proyecto de Villaverde aumentando en una décima el impuesto de consumos, comienza á combatirlo el Sr. Domínguez Pascual. Como este pertenece á la mayoría, su discurso causa emoción en la Cámara, pero el asombro sube de punto cuando se levantan sucesivamente á consumir el segundo y tercer turno en contra los Sres. González y Díaz Cordobés, también diputados ministeriales los dos.

**Expectación**

MADRID 10 (9 m.)  
La agitación que los anteriores hechos, nunca presenciados producen en la Cámara, no puede ser descrita.

**LA FAMILIA ERRANTE**

último, fué preciso cortarlo para evitar los crímenes que se cometían á su sombra. Hoy no se conserva de él la más ligera huella, y el terreno que ocupaba forma parte de la carretera de Madrid.

Jaime había procedido con mucho acierto, escogiendo este paraje para verificar su rapto. Desde las cinco de la tarde permanecía allí emboscado con diez y sese vasallos del señor de Valle-fuerte, contando las horas y hasta los minutos que faltaban por la llegada de la noche. Una litera oculta entre dos árboles corpulentos, se hallaba preparada y en disposición de partir á la primera señal. Las dos mulas que habían de conducirla, escogidas de entre las mejores de la rica caballeriza del señor de Valle-fuerte, parecían esperar impacientes la hora de ponerse en marcha. Jaime, al confiarles el tesoro que debían llevar al castillo de su dueño, había dado una prueba de su inteligencia en esta clase de elección, puesto que las dos mulas podían competir con las

que adornaban las caballerizas del rey don Pedro, sin embargo de ser citadas por las mejores de Castilla y Aragón.

Apenas se distinguían ya las personas que cruzaban por el camino, al lado del que se hallaba oculto Jaime con su gente, y su número era tan corto, que dentro de una hora podía suponerse que reinaría en él la soledad más completa. El escudero, arrimado á un árbol, veía cómo se acercaba la noche, guardando el mayor silencio. Uno de sus compañeros se hallaba á su lado, y parecía examinarle con una curiosa atención.

—Jaime le dijo, estás tan taciturno como el que espera una rica herencia y no sabe como emplearla. ¿Te quejas del destino, que te hizo villano como yo?

—No, respondió secamente el escudero.

—¿No tienes ahorrado ya algunos escudos?

—No.

—¿Qué diablo! Olvida la botella y guarda la bolsa, y así verás cómo en poco tiempo reúnes el capital que yo poseo.

—¿Cuánto?

—Veinte escudos.

Jaime hizo un gesto de desprecio, y le volvió la espalda para cambiar de posición.

—Veinte escudos es un tesoro para un plebeyo. ¡Oh! Bien se demostrarlo cuando me halla al lado de estos malandrines.

Los murmullos se convierten en voces y nadie se entiende.  
Suenan los timbres y los teléfonos llamando al salón á todos los diputados ausentes.  
Los ministros celebran Consejo sin levantarse del banco azul.

**La votación**

MADRID 10 (9 m.)  
El ministro de Hacienda se levanta y dice que el Gobierno hace la aprobación del proyecto cuestión de gabinete.  
Sus palabras aumentan el escándalo.  
Comienza la votación y resulta que las oposiciones tienen 88 votos contra 87 que ha obtenido el Gobierno.  
Vota entonces el presidente de la Cámara Sr. García Alix, pues el señor don Alejandro Pidal se halla enfermo.  
La costumbre de siempre es que el Presidente vote en favor de la opinión que prevalezca en la Cámara, pero el Sr. García Alix vota con el Gobierno.  
Promuévese un escándalo de marca mayor. Nadie se entiende. Se cruzan las imprecaciones y los insultos de lado á lado de la Cámara.  
Contra la presidencia también se dirigen frases muy mortificantes.

**El Gobierno derrotado**

MADRID 10 (9 m.)  
Los diputados liberales sostienen que aún admitiendo como bueno el voto del Sr. García Alix, resultará un empate de 88 votos contra 88; pero como ha votado el propio Sr. Villaverde que es parte interesada por ser el autor del proyecto, el Gobierno resulta derrotado por un voto.

**Después de la votación**

MADRID 10 (9 m.)  
El Sr. Silvela declara que como gobierna á la inglesa no puede considerarse derrotado por un empate y dirige duras frases contra las minorías.  
Reproducese el escándalo en tales términos como muy pocas veces se ha presenciado. Los insultos se dirigen (cosa nunca vista) al propio jefe del Gobierno.  
El Sr. Gamazo pronuncia un enérgico y aplaudido discurso censurando la conducta de Silvela.

**Sigue la sesión**  
MADRID 10 (9 m.)  
Después el Sr. Romero Robledo combate enérgicamente á los diputados catalanes, que piden la legalidad del programa de Manresa.  
En el Senado también hubo ayer un fuerte escándalo por haber hablado el duque de la Roca de los negocios de la Compañía Trasatlántica.

**Comentarios**

MADRID 10 (10 m.)  
Los comentarios que se hacen son variadísimos, pero todo el mundo está conforme en la derrota moral del Gobierno, aún admitiendo el empate de 88 votos contra 88.  
Algunos ministeriales esperan que en la revotación de hoy obtenga el Gobierno 30 ó 40 votos de mayoría.

**Del Transvaal**

MADRID 10 (11 m.)  
Un telegrama oficial del generalísimo Roberts dice que los boers atacaron la vanguardia del general Gatacre haciendo un muerto, tres heridos y ocho prisioneros.  
No se ha confirmado que el general Buller se haya visto obligado á reparar el río Tugela.

**Alonso é Hijos**

Despacho, *Mayor pral.*, núms. 98 y 100  
Talleres, *Don Sancho*, número 13  
**Partes de posadas** para dar cuenta á la inspección de Vigilancia de la llegada de viajeros.  
**Tarjetas de visita** y participaciones de nacimiento y enlace  
De lo más nuevo, tanto en Imprenta como en litografía, con la clase de escudos y atributos que se deseen.  
**Recibos** para cobrar inquilinatos de casas, en cuadernos talonarios de 50 hojas.  
También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.  
**Suscripciones**  
*A La Moda Elegante Ilustrada y La Última Moda.*  
De la que somos únicos agentes en la capital y provincia.

Alonso é Hijos, *Mayor pral* 98 y 100

«¿Queréis ser ricos, bribones? les dijo, pues no habeis, y así, llegando á igualarme en riqueza, no recibiréis de mi mano los garrotazos con que castigo muchas veces vuestra ignorancia.»

El escudero no respondió.

—¿Sabes, amigo Jaime, que nunca he visto trabajar tu lengua con tanta ligereza como ahora? ¿Y cómo se agita la veneno sa!... Mi baneala saldría de su sepultura si pudieras enseñársela... ¿Qué diablos? No seas tan charlatan: vá á secásete el gaznate, y apuradillo me veré en este lugar para remojártelo.

—Sancho, déjame en paz, dijo Jaime con un marcado movimiento de disgusto.

—Gracias á mi buen patrón, has dejado de hablar un momento. No ha sido pequeña victoria. Ahora enmudece si es posible, pues no quisiera ver tan agitada tu lengua. Jaime volvió á guardar silencio.

—¿Empiezas ya? dijo Sancho con aire zumbón. Ni la dueña más locuaz puede darte alcance... Espera, Jaime, espera, no te precipites... cobra fuerzas, amigo mío, y no te dejes vencer por ese torrente de palabras que amenaza confundirte...  
Hubo el mismo silencio.  
Sancho al advertirlo, varió de tono con una rapidez extremada.

—Jaime, dijo con cierta emoción, ¿te aco- sa algún pesar?

—Sí.

—¿Es todavía aquel desgraciado recuerdo?

—Sí.

—Perdona, y olvida mis palabras.

Jaime respondió apretándole una mano. De repente perebieron los dos á lo lejos un extraño ruido que les obligó á salir del bosque. Un caballo se dirigía desde el último arrabal con dirección al bosque en que se hallaban, y por el ligero paso de su caballo podía deducirse que era interesante la comisión que le llevaba á aquella hora fuera de la ciudad. Al llegar junto al bosque, se detuvo, y echando pié á tierra, ató el caballo á un árbol. Este movimiento puso en grande alarma á los dos escuderos.

—¿Quién será este hombre? murmuró Sancho al oído de su amigo.

—Se acerca á nosotros, respondió éste.

Y soparándose de su lado volvió á internarse en el bosque hasta tropezar con los hombres que le acompañaban. Jaime quiso detenerle, pero había desaparecido antes que tuviera tiempo de darle esta orden. Cuando lo advirtió, quiso seguirle, dirigiendo antes una mirada al lugar en que se había apeado el desconocido, y viendo que éste se dirigía al bosque, corrió á dar aviso á su gente para que se ocultase. El escudero

**UNA LECTURA INTERESANTE**  
**PARA TODOS CUANTOS PADECEN**  
**DE BRONQUITIS, CATARROS**  
**Y HASTA DE SIMPLES RESFRIADOS MAL CURADOS**  
 Un catarro descuidado o defectuosamente tratado concluye con frecuencia por degenerar en bronquitis, cuando no se transforma en tisis pulmonar y los accesos se hacen a veces tan frecuentes y violentos que todo el organismo se quebranta, se hace imposible el sueño, el pulso se vuelve febril y la menor impresión de frío duplica los sufrimientos. Demasiado a menudo ocurre también que se forman tubérculos los cuales se multiplican con el tiempo

y obstruyen los pulmones, y cuando negan a supuración son el foco de la desorganización de las células del pulmón, ocasionando en ellos amplias pérdidas de substancia que engendran lo que se llama cavernas. El enfermo entra entonces en un estado de languidez, sin otro sufrimiento que una melancolía continua. Los espantos que arroja son en un principio blancos, espumosos y nacarados, y de día en día adquieren una coloración sospechosa hasta que, ya en el último período, se vuelven de un color gris verdoso. Su existencia, por último, es una lenta agonía y se le ve extinguirse en la plenitud de su razón.  
 Todas las precauciones serán pocas contra un catarro que llega a prolongarse constituyendo

un comienzo de bronquitis. Es preciso detener el mal a tiempo si no se quiere que se convierta en una afección más grave, por lo cual lo mejor es dominarle desde un principio.  
 Mezclando una cucharadita de Alquitrán de Guyot, el cual se encuentra en todas las farmacias con cada vaso de agua o bien de la bebida que se use a las comidas, se curan generalmente en muy poco tiempo, así el catarro más rebelde como la bronquitis más antigua. Es más: se puede llegar hasta a contener los progresos de la tisis y aun a curarla; pues en este caso el alquitrán se opone a la descomposición de los tubérculos y, a poco que la naturaleza ayude, la curación es con frecuencia más rápida de lo que nadie puede prometerse.

**ANTONINO GONZALEZ**  
**Armero y mecánico**  
 Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia  
 Arregla toda clase de armas de fuego

**ANTI-ASMATICO PODEROSO**  
**REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES**  
**JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO**  
 Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y la Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.  
**PRECIO: 5 pesetas FRASCO**  
 Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.  
 Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado a conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal a cada frasco de Jarabe.



**VINO DE PEPTONA**  
**ORTEGA**

Jara... nvalectientes y perso...  
 na... ébi... s es el mejor tónico...  
 nr... Inapetencia, mala...  
 d'... estio... es, anemia, tisis, ...  
 g... ism, etc.  
 La... cía: León, 13.—L...  
 ratorio: Granada, 5, Madrid.



**BALSAMO NEURALGINE**  
**GRAN REMEDIO**  
 para la curación del  
**REUMATISMO, NEURALGIA, GOTA**  
**SCIÁTICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS,**  
 y toda clase de punzadas y dolores nerviosos  
**CURA COMO POR ENCANTO**  
 Ninguna preparación en la tierra iguala a la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.  
 De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco.  
 Mark Trade Registered  
 Sit James Laborator—Easvilelyt

**VENTA**  
 Por voluntad de sus dueños y libres de carga y gravamen se venden las fincas siguientes, sitas en campo de esta ciudad.  
 Una tierra al término de Cinco Pías, llaman «Montón de buen trigo», de veinticuatro obradas y cuatro cuartas.  
 Otra al paso a nivel ó Carrechiquilla, de cuartas.  
 Otra a la Senda de la Rebeca, de doce cuartas.  
 Otra a Pan y Guindas, de cinco cuartas.  
 Otra a la Miranda, de ocho cuartas.  
 Otra al camino de la Miranda, de cinco cuartas.  
 Del precio y condiciones, enterarán en las oficinas del Banco Agrícola de San Mayor, 28.

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**  
 preparados por el **DR. ANDREU** de Barcelona  
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

**LATOS**  
 ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el TOS por completo antes de terminar la primera caja.  
 Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.  
 Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTISMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.  
 Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.  
 Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)  
**PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE**, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de **MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.  
 Pidáanse estos medicamentos en todas las farmacias

**Banco de San Isidro**  
 Se necesitan agentes con garantía y referencias, para el desempeño de estos en los pueblos mayores de 500 habitantes dotación anual desde 400 pesetas hasta según el número de habitantes é importancia da uno de ellos.  
 Estos agentes tienen derecho a aspirar plazas de partidos judiciales y capitales de provincia que vayan vacando con sueldos mar...  
 Dirigirse a esta Sucursal en donde se rerará de sus derechos y obligaciones.—28, Palencia.

**PURIFIQUE V**  
**EL AIRE PAPEL DE ARRENTIA**  
 quemando  
 El mejor de los desinfectantes

En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARRENTIA**.  
 Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías  
**POR MAYOR: CEBRIAN y C.º** Barcelona

**ALONSO É HIJOS**  
**UNICA CASA EN PALENCIA**

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zincografía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo a los últimos adelantos y personal competente.  
 Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm.